



---

## Conseil de sécurité

### Débat sur la Bosnie et Herzégovine

New York, le 2 novembre 2023

Déclaration lue par Ambassadrice Pascale Baeriswyl  
Représentante permanente de la Suisse

---

Monsieur le Président,

Permettez-moi d'abord de me joindre à vos félicitations à l'égard de la délégation du Brésil pour le travail remarquable durant le mois d'octobre et de vous féliciter vous, Monsieur le président, et votre équipe, de la reprise de la présidence et de vous assurer de notre plein soutien.

La Suisse se félicite du vote unanime du Conseil sur la résolution 2706 (2023), qui renouvelle l'autorisation de l'opération EUFOR-Althea dirigée par l'Union européenne. La mission participe de manière significative au maintien de la paix en Bosnie et Herzégovine et joue un rôle clé dans la stabilisation de la région. Nous remercions tous les membres du Conseil pour leur engagement constructif tout au long du processus. Fidèle à son engagement de longue date, la Suisse continuera à soutenir la mission dans l'accomplissement de son mandat, y inclus par le détachement d'experts civils et militaires.

Monsieur le Président,

La sécurité, la stabilité et la prospérité de la Bosnie et Herzégovine reposent sur son unité et son intégrité territoriale. Les accords de Dayton doivent donc être respectés et mis en œuvre dans leur intégralité.

Quant aux aspects civils de ces accords, la Suisse réitère son soutien au Bureau du Haut-Représentant. Celui doit être en mesure de remplir son mandat sur l'ensemble du territoire du pays. Si le Haut-Représentant assume encore un rôle clé à l'heure actuelle, le but principal reste de mettre en œuvre l'agenda « 5+2 » et de fermer le Bureau.

Dans son dernier rapport, pour lequel nous le remercions, le Haut-Représentant fait état de graves tensions et de divisions, qui constituent un défi pour la coexistence pacifique et multiethnique dans le pays.

Ainsi, au cours des derniers mois, la rhétorique incendiaire et les menaces sécessionnistes se sont intensifiées. La glorification des criminels de guerre, le révisionnisme historique et des tentatives de négation du génocide ne peuvent pas être tolérés.

Les actions des dirigeantes et dirigeants de la Republika Srpska ont particulièrement contribué à approfondir les divisions, à remettre en cause l'ordre constitutionnel du pays et à compromettre la protection des droits fondamentaux. Nous déplorons les initiatives législatives visant à restreindre les

médias indépendants et l'espace de la société civile. La liberté d'expression et la liberté d'association sont essentielles à toute société démocratique.

Il incombe aux dirigeantes et dirigeants de la Bosnie et Herzégovine d'agir de bonne foi dans l'intérêt de l'ensemble du pays et de tous les pans de sa société. Il leur incombe de ne pas attiser les tensions et de s'engager dans une coopération et un dialogue constructifs afin de mener à bien les réformes sur la voie européenne. Des efforts crédibles sont nécessaires pour renforcer l'État de droit, protéger les droits humains et lutter contre la corruption.

La sécurité, la stabilité et la prospérité de la Bosnie et Herzégovine reposent également sur la participation des femmes à tous les processus de décision. Actuellement, les femmes sont sous-représentées dans l'espace politique. Il est urgent que l'égalité des genres soit priorisée. La Suisse salue l'attention portée à ces questions et aux cas préoccupants de violences envers les femmes dans le rapport du Haut-Représentant. Nous l'encourageons à inclure une analyse de genre dans l'ensemble de son travail.

Monsieur le Président,

La promotion de la tolérance et le renforcement de la cohésion sociale nécessitent une implication quotidienne de tous les membres de la société – des citoyennes et citoyens ainsi que du gouvernement et des responsables politiques.

En parallèle, des mesures concrètes de traitement du passé centrées sur les victimes et leurs familles et de réconciliation doivent être prises pour résoudre les tensions profondes qui refont actuellement surface.

Comme nous le faisons depuis trente ans et compte tenu des liens étroits qui nous unissent, la Suisse continuera à accompagner la Bosnie et Herzégovine sur la voie d'un avenir uni, pacifique et prospère.

Je vous remercie.

---

*Unofficial Translation*

Mr President,

Allow me first to join you in congratulating the Brazilian delegation for their remarkable work during the month of October, and to congratulate you, Mr President, and your team, on taking over the Presidency, and to assure you of our full support.

Switzerland welcomes the Council's unanimous vote on Resolution 2706 (2023), which renews the authorization of the EU-led EUFOR-Althea operation. The mission is making a significant contribution to peacekeeping in Bosnia and Herzegovina and is playing a key role in stabilizing the region. We thank all the members of the Council for their constructive engagement throughout the process. True to its long-standing commitment, Switzerland will continue to support the mission in fulfilling its mandate, including through the secondment of civilian and military experts.

Mr President,

The security, stability and prosperity of Bosnia and Herzegovina are based on its unity and territorial integrity. The Dayton agreement must therefore be respected and implemented in its entirety.

With regard to the civilian aspects of these agreements, Switzerland reiterates its support for the Office of the High Representative. The High Representative must be able to fulfil his mandate throughout the country. While he still plays a key role at present, the main aim remains to implement the "5+2" agenda and close the Office.

In his latest report, for which we thank him, the High Representative mentions serious tensions and divisions, which pose a challenge to peaceful, multi-ethnic coexistence in the country.

In recent months, inflammatory rhetoric and secessionist threats have intensified. The glorification of war criminals, historical revisionism and attempts to deny the genocide cannot be tolerated.

The actions of the leaders of Republika Srpska have particularly contributed to deepening divisions, calling into question the country's constitutional order and compromising the protection of fundamental rights. We deplore legislative initiatives aimed at restricting independent media and civil society. Freedom of expression and freedom of association are essential to any democratic society.

It is incumbent on the leaders of Bosnia and Herzegovina to act in good faith in the interests of the country as a whole and all parts of its society. It is incumbent on them not to inflame tensions and to engage in constructive dialogue and cooperation in order to bring reforms to a successful conclusion on the European path. Credible efforts to strengthen the rule of law, protect human rights and fight corruption are necessary.

The security, stability and prosperity of Bosnia and Herzegovina also depend on the participation of women in all decision-making processes. At present, women are underrepresented in the political arena. There is an urgent need to prioritize gender equality. Switzerland welcomes the attention paid to these issues and to the worrying cases of violence against women in the High Representative's report. We encourage him to include a gender analysis in all his work.

Mr. President,

Promoting tolerance and strengthening social cohesion requires the daily efforts of all members of society - citizens as well as government and politicians.

At the same time, concrete measures for dealing with the past, focusing on the victims and their families, and for reconciliation must be taken to resolve the deep-rooted tensions that are currently resurfacing.

As we have been doing for thirty years, and given the close ties that unite us, Switzerland will continue to accompany Bosnia and Herzegovina on the path towards a united, peaceful and prosperous future.

I thank you.